



PROYECTO DE LEY

LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE ENTRE RÍOS,

SANCIONA CON FUERZA DE LEY

ARTICULO 1°.- Declárase a la Ciudad de Villa Paranacito, Departamento Islas del Ibicuy, “Capital Provincial de la Industria de la Nuez Pecan”.

ARTICULO 2°.- De forma. Comuníquese al Poder Ejecutivo. -

FUNDAMENTOS

Honorable Cámara:

Breve historia del cultivo:

El nogal pecan es originario del sureste de Estados Unidos de América y del norte de México.

Si bien los primeros ejemplares fueron introducidos en la región del bajo delta entrerriano alrededor de 1870, recién a fines de la década de 1950 que la especie comenzó a ser valorada como cultivo. A partir de esos momentos en la zona de islas del Bajo Delta del Paraná, tanto del lado bonaerense como del entrerriano, se empezó a instalar en sus quintas frutales, ejemplares de la especie. Poco a poco, dicha zona comenzó a incursionar la comercialización de la producción. Fue recién a partir de fines de la década de 1990, que a partir de la puesta en valor de los campos de la zona y el acompañamiento técnico necesario, se comienza a implantar parcelas con manejo planificado.

Villa Paranacito, es la cabecera del Departamento Islas del Ibicuy, al sudeste de la Provincia de Entre Ríos. Posee un clima templado húmedo de llanura, caracterizado por la presencia de importantes superficies de agua, a la que se agrega el estuario del río de La Plata, dando como resultado un microclima propio de la zona deltaica. El promedio anual de lluvia es de 1000 mm, aunque en los últimos años, los registros superan ese nivel. Los valores de humedad se mantienen elevados todo el año. La temperatura media anual es 17 °C y la amplitud térmica presenta una particular atenuación entre 9°C en el frente deltaico y 14 °C en el alto y medio delta. La suavidad del clima con ausencia de situaciones extremas es favorable para el desarrollo de la vegetación.

Entre Ríos cuenta con condiciones climáticas que favorecen el desarrollo de este cultivo, sobre todo en la zona del Delta del Paraná.

Características de la Nuez Pecan:

El fruto del nogal pecan es la nuez pecan: fruto seco cuyo precio y cantidad demandada vienen aumentando considerablemente en los últimos años tanto en la plaza local como en el mercado internacional; motorizados por las tendencias de alimentación modernas que se enfocan en el consumo de productos funcionales (saludables, de alta calidad nutricional) y de alto valor energético; como condición indispensable para cuidar nuestra salud y lograr una mejora consistente en nuestra calidad de vida.

En el mundo de habla hispana se la denomina de distintas maneras, aunque los más popularizados son pecana, nuez de la isla, nuez cáscara de papel, nuez de pacana, nuez pecan, nuez de Illinois, nuez americana o simplemente, pecan.

La nuez pecan posee un distintivo sabor dulce, con una textura suave y mantecosa; presentándose al paladar como una nuez untuosa y crocante. Es consumida al natural como aperitivo, en alimentos salados como dulces ya que su sabor puede muy bien combinarse tanto con lo dulce como con lo salado.

En cuanto a sus beneficios nutricionales, su ventaja principal no reside únicamente en su delicioso sabor, sino que adicionalmente es un alimento natural de excelente calidad y efectos sumamente beneficiosos para la salud. En los últimos años la nuez pecan ha sido calificada como alimento funcional Premium, es decir; como un alimento que ha demostrado científicamente que "...posee efectos beneficiosos para la salud sobre una o más funciones del organismo, más allá de sus propiedades nutricionales habituales, de modo tal que mejore el estado general de salud o reduzca el riesgo de alguna enfermedad o ambas cosas" (extraído de la definición operativa Fufose 1999: ue-ils europe).

Entre alguno de los beneficios que trae aparejado el consumo de nuez pecan se puede mencionar los siguientes:

- Ayuda a mejorar el colesterol: más del 90% del contenido oleico en la nuez pecan está compuesto por aceites insaturados (alrededor de un 60% son monoinsaturados y el 30% son poli-insaturados). Esto es una excelente noticia, pues implica que el consumo de la nuez pecan aumenta el colesterol bueno (hdl) y disminuye los niveles de colesterol malo (ldl); lo que ayuda a mejorar nuestra salud.
- No contiene sodio.
- Alto contenido de fibra: una dieta rica en fibras puede traer beneficios de largo plazo para la salud.
- El consumo de una porción de nueces pecan (20 mitades) provee un 25% más de ácido oleico que lo que proporciona una cucharada de aceite de oliva.
- Valiosa fuente de proteínas.

- La nuez pecan posee más de 19 vitaminas y minerales (entre ellos: vitamina A, B1 [Tiamina], B2 [Riboflavin], B3 [niacina], C [ácido ascórbico]; además de calcio, potasio, fósforo, hierro, magnesio y zinc); todos necesarios para nuestro organismo.
- Excelente fuente de gama-tocoferoles (una clase importante de Vitamina E).
- Aporta cantidades concentradas de esteroides vegetales naturales, promocionados por su capacidad para reducir el colesterol.
- Importante fuente de fitoesteroides.
- Su consumo está recomendado por la Asociación Cardíaca Americana (American Heart Association) y por los Lineamientos Dietarios propuestos por el Gobierno de los Estados Unidos (U.S. Dietary Guidelines) como una fuente deseada de grasas insaturadas para mantener la salud cardíaca.
- El pecan se encuentra por encima de todos los frutos secos en cuanto a su poder antioxidante y por eso disminuye el riesgo de cáncer, enfermedades del corazón y otras enfermedades neurológicas como el mal de Alzheimer.
- Por su alto contenido de fibra, se recomienda en dietas para disminuir el peso corporal, pues genera sensación de saciedad.
- Sus excelentes cualidades organolépticas (aroma, sabor, textura), así como sus cualidades nutricionales insuperables la convierten en un alimento único y singular, de alta preferencia en el mercado consumidor y encuadrado dentro de las nuevas corrientes alimenticias que se enfocan en mejorar la calidad de vida a través de una alimentación saludable.

La importancia de Entre Ríos en la producción nacional de nuez pecan:

Se estima que en nuestro país existen poco más de 12.000 hectáreas plantadas con nuez pecan. De esa superficie, alrededor del 70% se encuentra en la Provincia de Entre Ríos. De esta cifra, se presume que aproximadamente la mitad, está plantada en el Departamento Islas del Ibicuy, en los alrededores de Villa Paranacito, generando sustento a alrededor de 200 familias en la zona, incorporadas al proceso desde laboreo hasta la cosecha y agregado de valor del producto.

La Provincia cuenta, desde 2007, con viveros reconocidos a nivel nacional. Además de ello, en los últimos años se han incorporado nuevos emprendimientos con interesante horizonte de proyección tanto viveros como plantas de acondicionamiento y descascarado.

Así, el pecan es un cultivo en franco crecimiento. Se estima que anualmente la actividad crece a razón de 800 a 1000 nuevas hectáreas, de las cuales un tercio de ellas corresponden Entre Ríos.

Diferentes organismos nacionales y provinciales aportan al conocimiento del cultivo, sus productos, la cosecha y la poscosecha con el correspondiente agregado de valor.

Asimismo, el INTA, desde las Agencias de Extensión Rural dispuestas en zonas de producción, aporta al cultivo a través de pruebas de efectividad y análisis de residuos de agroquímicos e inscripción de agroquímicos para el cultivo; conservación de producto a distintos parámetros poscosecha; desarrollo de laboratorio para evaluación de la calidad comercial de la nuez; análisis de calidad comercial; generación de documentos tales como Manual de manejo y Guía de Buenas Prácticas Agrícolas.

Enmarcado en el desarrollo de esta alternativa productiva, en Entre Ríos se han ido llevando adelante diferentes instancias de organización. En Villa Paranacito, mediante la interacción entre INTA Villa Paranacito y la Cooperativa Agrícola Productores del Delta Ltda., a lo largo del año 2012 se trabajó para generar las bases de lo que luego fuera el Clúster de la Nuez Pecan, el cual es una asociación civil sin fines de lucro que nuclea a actores de la cadena de Entre Ríos, Buenos Aires, Santa Fe, Corrientes y Misiones. Se constituyó formalmente en 2016 adquiriendo personería jurídica. El objetivo del Clúster es generar un polo productivo e integrado con el fin de dinamizar el cultivo de pecan en cuanto a su producción y su comercialización en los mercados internos y de exportación.

Actualmente, esta organización dispone de unos 80 socios en la Región, relacionando a productores, viveristas, prestadores de servicios, técnicos, empresas elaboradoras y comercializadoras. A través del mismo se ha logrado generar un polo productivo e integrado con el fin de dinamizar el cultivo de pecan en cuanto a su producción y su comercialización en los mercados internos y de exportación.

La Provincia viene escalando a nivel nacional e internacional en la producción y exportación de nuez pecan, contando con alrededor de 200 productores de diferentes escalas.

Cabe remarcar que, en nuestro país, la principal Provincia productora de pecan es Entre Ríos, con el 70% de lo que se produce. Encontrándose los productores de pecan concentrados principalmente en zonas rurales de Villa Paranacito, San José, Crespo, Gualeguay y Concordia.

En tanto, los grandes productores a nivel mundial son Estados Unidos y México con una producción anual de 65 mil toneladas cada uno. Luego les sigue Sudáfrica y posteriormente Argentina (1000 ton anuales aprox.) y Brasil. Se estima que la producción nacional es de 1.000 toneladas anuales de nuez con cáscara, de las cuales el 50 por ciento de la producción es entrerriana.

Con respecto a la demanda interna nacional precisó que es de 650 toneladas y el resto tiene destino la exportación. En el 2021 se exportaron mil toneladas y otra cantidad similar se volcó al mercado interno. Los destinos de exportación son el Sudeste asiático, Medio Oriente, Brasil y la Unión Europea.

Es por las razones expuestas que solicito a mis pares la aprobación del presente Proyecto de Ley.